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««  L’hommeL’homme
ne vit pas seulement de painne vit pas seulement de pain  »»

a vie serait simple et facile s’il  suffisait de claquer les
doigts ou d’un clic pour obtenir tout ce dont nous avons
besoin ou dont nous rêvons. Avec les progrès, c’est ce

qui devient possible, mais avec quelques limites tout de même !
La première des trois tentations de Jésus suggère cette possibi-
lité : « Si tu es Fils de Dieu, ordonne à cette pierre de devenir
du pain. » Ce serait pratique, en effet. Mais Jésus fait cette ré-
ponse assez surprenante :  « Il est écrit : “L’homme ne vit pas
seulement de pain”. » Il faudrait même compléter cette citation
du livre du Deutéronome comme le fait l’évangile selon saint
Matthieu :  « mais  de   toute  parole  qui  sort  de   la  bouche  de
Dieu » (Mt 4, 3 ; cf. Dt 8, 3). La célébration de l’Eucharistie, la
Messe est d’abord et avant tout un repas où nous recevons tout
à la fois la Parole de Dieu (les lectures de la Bible que nous
écoutons) et le Pain que Jésus nous donne, même si c’est un
petit  morceau tout simple qui est  loin de nous rassasier.  En
vous préparant à communier pour la première fois de votre vie,
vous passez par cette étape où nous accueillons la Parole de
Dieu, la Parole que Jésus nous adresse. Cette Parole doit “nour-
rir” notre vie et notre foi, d’une certaine manière…

L

Souvent, au cours de nos repas, nous prenons de la nourri-
ture,  ce  qui  est  important  pour notre  corps,  notre  vie,  mais
nous partageons aussi bien d’autres choses : la joie de nous re-
trouver tous ensemble, partager des expériences ou des souve-
nirs qui nous ont marqués. C’est ce que raconte le récit du livre
du Deutéronome que nous lisons aujourd’hui. On y évoque des
souvenirs lointains, qui sont comme une “Profession de foi” :
« Mon père était un Araméen nomade, qui descendit en Égyp-
te : il y vécut en immigré avec son petit clan. C’est là qu’il est
devenu une grande nation, puissante et nombreuse… » Mais il
a fallu quitter l’Égypte, où ce peuple fut maltraité et réduit en
esclavage. Ces paroles résonnent d’une manière particulière en

ces jours que nous vivons… Au-delà d’un souvenir lointain, il y
a comme une actualité bien présente. La Parole de Dieu vient
nous encourager dans ces moments difficiles.

C’est ce que l’apôtre Paul explique aux Romains auxquels il
s’adresse : « Tout près de toi est la Parole, elle est dans ta bou-
che et dans ton cœur » (Rm 10, 8 ; cf. Dt 30, 14). Il rappelle :
« C’est  avec   le  cœur que   l’on  croit  pour devenir   juste,  c’est
avec la bouche que l’on affirme sa foi  pour parvenir au sa-
lut. » C’est ce que nous vivons à chaque Messe : nous écoutons
la Parole de Dieu dans la Bible, et nous y répondons en procla-
mant tous ensemble notre foi en Jésus Christ. Car nous avons
« tous le même Seigneur, généreux envers tous ceux qui l’invo-
quent. » Non seulement nous écoutons Jésus nous parler, mais
nous lui répondons de tout notre cœur avec notre bouche.

La difficulté sans doute réside dans la façon dont nous ac-
cueillons la Parole qui nous est adressée. Nous pouvons la dé-
tourner à notre profit, comme le diable le fait avec Jésus qui lui
répond par des citations de la Bible, en particulier du livre du
Deutéronome. Le diable détourne en effet les paroles du psau-
me 90 qui a été donné pour notre méditation afin de tendre
comme un piège à Jésus : tu ne crains rien si tu te jettes en bas
du sommet du Temple de Jérusalem, car « il donnera pour toi,
à ses anges, de te garder ; et encore : ils te porteront sur leurs
mains, de peur que ton pied ne heurte une pierre. » Pourtant,
Jésus exprime sa confiance : « Tu ne mettras pas à l’épreuve le
Seigneur ton Dieu. » Oui, Jésus nous épargne de réaliser des
exploits, il nous demande de lui accorder notre confiance, de
l’accueillir avec la même bonté, le même amour qui est le sien.
C’est ce que la célébration de l’Eucharistie, de la Messe nous
permet de vivre. Le repas peut sembler bien modeste en appa-
rence, il est cependant vital pour notre vie de chrétiens. Car la
Parole de Dieu nous nourrit tout autant que ce petit morceau
de pain remis entre nos mains qui nous rappelle à quel point
Jésus  veut  être  proche de  nous,  veut  venir  habiter  en nous,
chez nous, pour que nous puissions voir un petit quelque chose
de l’amour immense de Dieu pour chacun(e) d’entre nous, pour
nous tous, pour tous les hommes.


